

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA 2013

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

Resumen del Anuario Intervención Arqueológica Preventiva: Control de Movimiento de tierras Proyecto de Construcción de EDAR y agrupaciones de vertidos, en el Término Municipal de Colmenar (Málaga)

DIRECTOR: D. Javier Iván Noriega Hernández

TÉCNICOS: Dña. Enmanuela Cozzoni , D. Daniel David Florido Esteban, D. Miguel Ángel Sabastro Román

RESUMEN: En este artículo exponemos un resumen de la intervención de la arqueológica preventiva que consistió en un control arqueológico de movimiento de tierras donde los resultados fueron negativos.

ABSTRACT: . We present a summary of the archaeological preventive intervention that consisted of an archaeological earthwork control where the results were negative.

Fundamentos de la intervención. El Marco Legal

De acuerdo con la documentación presentada por la Delegación Provincial de Málaga nos encontramos ante una Actividad Arqueológica Preventiva consistente en la realización un Control Arqueológico de Movimiento de tierras.

Por tanto, la actividad que nos ocupa a efectos de la autorización, se integra dentro del Reglamento de Actividades Arqueológicas en vigor (BOJA. 134, Sevilla 15 de Julio de 2003, Decreto 168/2003 de 17 de Junio) como actividad arqueológica preventiva (Art. 5). Se trata de aquellas que debe realizarse en cumplimiento de lo dispuesto de la nueva LEY 14/2007, de 26 de Noviembre, del Patrimonio Histórico de Andalucía.

Objetivos de la intervención

Los objetivos de esta actuación fueron determinar si en el subsuelo de las zonas afectadas había restos arqueológicos o no. Para ello, se realizó una consulta bibliográfica previa a la actuación arqueológica para conocer si en las inmediaciones se han descubierto algún asentamiento de las distintas etapas históricas.

En gran medida el planteamiento de la intervención ha seguido al proyecto de solicitud, ya que se ha seguido los destierros superficiales hasta alcanzar la cota prefijada en el proyecto de obra. La retirada ha sido con medios mecánicos con rellenos o niveles deposicionales actuales.

En ningún momento ha habido una interrupción del movimiento de tierras ya que no se han constatados restos arqueológicos.

La ausencia de indicadores arqueológicos ha dejado discurrir las obras con normalidad. Por ello, no se ha tenido que tomar ninguna medida de protección física, ni de conservación, ni de registro, así como de almacenamiento planteadas en el proyecto solicitud.

Desarrollo de la intervención

Los trabajos de seguimiento se llevaron a cabo en dos fases, una de campo y otra de gabinete. La intervención se inicia el día 28 de Agosto de 2013, con interrupciones durante todo el proceso, ya que los movimientos de tierras fueron discontinuos en función a las necesidades de la obra.

El control arqueológico se desarrollo al Sur del centro urbano de Colmenar, prácticamente en paralelo al Arroyo de Zuque. En lo referente a los medios mecánicos constaba de una máquina excavadora giratoria. En control arqueológico discurre en la ladera derecha del arroyo, no obstante el terreno donde se ha iniciado la intervención era una antigua cantera de extracción de pizarra.

La semana siguiente se produjo la detención del movimiento de tierras por causas ajena a la dirección arqueológica. No obstante, a mediados de la semana se iniciaron de nuevo los trabajos centrándose en la

eliminación de un talud con alto riesgo de desprendimiento y que podría amenazar las futuras instalaciones. Este riesgo se debía en parte a la fuerte inclinación del terreno y al material suelto.

Durante todo el mes de Septiembre el movimiento de tierras se concentró en la eliminación del talud y de su abancalamiento. De forma puntual se realizaron zanjeos en la explanada donde se iban a posicionar el sistema de depuración. Todo este proceso se realizó con la vigilancia continuada del arqueólogo.

Durante el mes de Noviembre los trabajos de movimiento de tierra se paralizaron y se comenzó a iniciar los trabajos de edificación de la depuradora. No obstante, y con el fin controlar la posible aparición de posibles restos arqueológicos se realizaron visitas puntuales para comprobar la evolución de ésta, esto nos permitía tener un control sobre los avances de la obra. Al final de este mismo mes, comenzaron a realizar los primeros zanjeos para los colectores, aproximadamente se finalizaron unos 700 mts lineales aprovechando el cauce existen de las aguas residuales. No obstante, se produjo otra paralización de los movimientos de tierras centrandos los trabajos en la propia depuradora y en la colocación de tuberías.

Los trabajos de movimiento de tierra se volvieron a reiniciarse a mediados del mes de Marzo. En este caso el trabajo se realizaba en paralelo con otra pequeña excavadora que se encargaba de extender arena para apoyar los tubos y la otra excavadora de mayor tonelaje que zanjeaba y colocaba los cajones de hormigón prefabricados. Durante este proceso la mayoría del material era mezcla de pizarra con tierra de labor, salvo en casos puntuales que se extraían restos de material de construcción actual que se había utilizado como firme del propio camino.

Con fecha 16 de Mayo de finalizan los trabajos de movimientos de tierras continuando la obra con labores técnicas y de edificación interior.



Conclusiones

Como conclusión y en base a los resultados de esta intervención podemos confirmar que la intervención ha sido **negativa**. En parte, se debe a que la obra aprovechaba caminos existentes y la propia explotación de pizarra. Por ello, y base a esto no proponemos medidas correctoras alguna, ya que no se han localizado indicios arqueológicos en toda la obra. No obstante, se debería mantener las cautelas existentes de la zona.

Bibliografía

AMATE DE LA BORDA, C.; “Málaga a fines del siglo XVII”, Arguval, Málaga, 1988.

ALFONSO SANTORIO, P.; “La nobleza titulada malagueña en la crisis de 1741”, Diputación Provincial de Málaga, Málaga, 1997.

BLANCO SEPÚLVEDA, R.; “Un modelo de hábitat rural: el lagar de los Montes de Málaga, CEDMA, Málaga, 1997.

GARCÍA ALONSO, Eduardo; “En la orilla de Tartessos. Indígenas y fenicios en las tierras malagueñas. Siglos XI-VI A.C.”, Ayuntamiento de Málaga, Málaga 2004.

GUILLÉN, F.; “Historia de Málaga y su provincia”, Arguval, Málaga, 1991.

FERRER PALMA, José Enrique; “Hallazgo de unas cistas megalíticas en el término de Colmenar”, Jábega, Nº 7, CEDMA, Málaga, 1972. Págs. 71-75.

PERICOT GARCÍA, L.; “Los sepulcros megalíticos catalanes y la Cultura Pirenaica”, Barcelona, 1950